
江 门 作 为 2023 华 侨 华 人 粤
港 澳 大 湾 区 大 会 的 主 会 场 ，给
与会嘉宾展示了侨乡的独特魅
力、无限的发展商机，更让广大
江门海内外乡亲倍感荣耀。他
们 纷 纷 表 示 ，将 以 更 加 积 极 主
动的精神面貌，抢抓机遇，拥抱
湾区，参与家乡建设发展。

大会在江门举办意义非凡
“21 天去了 10 个国家后，用

30 多 个 小 时 赶 回 江 门 参 加 大
会。”点开江门市侨商总会青年
会创会会长黄柏仁的最新一条
朋 友 圈 ，从 中 感 受 到 他 对 本 次
大会的召开感到格外激动与兴
奋。

对 于 扎 根 江 门 多 年 的 黄 柏
仁而言，大会在江门举办，不仅
对 于 江 门 这 座 城 市 意 义 非 凡 ，
也让江门五邑籍华侨华人倍感
荣 耀 和 喜 悦 ，他 说 ：“ 这 样 一 个
全 球 瞩 目 的 盛 会 在 江 门 举 办 ，
我感到非常开心。”

多年来，黄柏仁积极投身侨
务 工 作 ，致 力 于 服 务 江 门 五 邑
籍 华 侨 华 人 ，搭 建 华 侨 在 江 门
投 资 的 桥 梁 ，为 江 门 经 济 发 展
贡 献 力 量 。 在 他 看 来 ，江 门 一
直积极努力做好华侨华人新生

代 工 作 ，比 如 以 世 界 江 门 青 年
大会加深海内外同胞同根同源
的情谊。本次大会让许多海外
华 侨 华 人 的 目 光 再 次 聚 焦 江
门 ，是 一 个 向 他 们 展 示 江 门 发
展 的 好 机 会 ，让 更 多 的 海 外 华
侨华人认识江门、了解江门，有
利于吸引越来越多海外华侨华
人到江门投资创业。

在 朋 友 圈 ，黄 柏 仁 写 下 了
对 未 来 的 期 待 ：“ 大 湾 区 蓬 勃
发 展 ！ 越 来 越 好 ！”他 将 以 召
开 此 次 大 会 为 契 机 ，发 挥 自 身
优 势 ，密 切 沟 通 联 系 ，引 导 更
多海外侨胞参与大湾区发展建
设。

再 次 来 到 江 门 ，巴 拿 马 华
人 狮 子 会 副 主 席 、东 莞 商 会 副
会 长 张 振 军 感 慨 不 已 ，“ 通 过
实 地 考 察 、参 观 ，我 们 看 到 了
江 门 良 好 的 投 资 环 境 、深 厚 的
侨 文 化 底 蕴 、扎 实 的 工 业 基
础 ，也 看 到 了 与 江 门 合 作 的 广
阔空间”。

“这次举办华侨华人粤港澳
大 湾 区 大 会 ，对 许 多 海 外 华 侨
华 人 而 言 ，非 常 提 振 士 气 。”张
振 军 表 示 ，参 会 成 员 来 自 世 界
多 个 国 家 和 地 区 ，大 家 都 希 望

能够抓住机遇、对接项目，擦出
合作火花。

对于张振军而言，在外打拼
多 年 ，他 对 祖 国 的 感 情 更 加 深
厚 ，也 希 望 能 够 发 挥 海 外 华 侨
华 人 的 桥 梁 纽 带 作 用 ，向 世 界
展 示 祖（籍）国 繁 荣 发 展 的 成
果。这次在江门举办大会是一
个 很 好 的 窗 口 ，可 以 通 过 这 个
窗 口 ，让 更 多 侨 胞 全 面 了 解 大
湾 区 发 展 现 状 ，进 一 步 向 住 在
国宣传推介大湾区。
更好地打响侨都品牌、湾区品牌

莫 名 华 是 从 澳 洲 赶 回 广 东
参会的东莞籍侨商。她曾在江
门 就 读 ，得 知 本 次 大 会 主 会 场
设 在 江 门 ，她 充 满 期 待 ，“ 很 希
望 来 江 门 看 看 ，看 看 侨 乡 的 变
化”。步入大会会场前，她与同
行的外国友人毕华生一同参观
了侨资企业展和侨都咖啡展。

每到一处，莫名华都会认真
用 英 语 向 外 国 友 人 介 绍 侨 乡 。
莫名华说：“江门的制造业非常
发 达 ，这 从 侨 都 咖 啡 器 皿 生 产
就 能 看 出 来 ，不 仅 产 品 类 别 很
多 ，而 且 生 产 制 造 的 材 料 、工
艺 、质 量 很 好 。”毕 华 生 还 与 企
业 工 作 人 员 交 流 ，提 出 产 品 改

进提升的意见建议。
从 侨 都 咖 啡 到 更 多 江 门 制

造 ，莫 名 华 如 数 家 珍 ：“ 李 锦 记
非 常 有 名 ，是 很 多 华 侨 华 人 常
用 的 调 料 ，原 来 李 锦 记 最 大 的
生 产 基 地 就 在 江 门 ，不 愧 是 著
名 侨 乡 。 维 达 纸 巾 质 量 很 好 ，
而且还研发推出了多个系列的

生 活 用 纸 产 品 ，都 是 人 们 生 活
离不开的。雅图仕的印刷品很
精 美 ，在 产 品 包 装 市 场 大 有 可
为 。 我 们 很 愿 意 帮 助 江 门 产
品 、湾 区 制 造 更 好 地 走 向 海 外
市场，更好地打响侨都品牌、湾
区品牌。”
（文/图 赵可义 朱磊磊 唐达）
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扩大扩大““朋友圈朋友圈””一起一起““讲故事讲故事””合力合力““留住根留住根””
——海内外华侨华人代表逐梦大湾区

5 月 17 日上午，由国务院侨
办 和 广 东 省 人 民 政 府 主 办 的
2023 华侨华人粤港澳大湾区大
会 在 江 门 召 开 。 本 次 大 会 以

“ 汇 聚 侨 力 量 ，圆 梦 大 湾 区 ”为
主 题 ，来 自 90 个 国 家 和 地 区 的
约 700 名海外侨胞共聚一堂，共
叙乡情、共谋发展。

本次主题大会以“线上+线
下”形式举办，在江门设线下主
会场，在马来西亚、泰国等 11 个
国家和地区设线上分会场。海
内外华侨华人代表齐聚一堂、共
论湾区建设。扩大“朋友圈”、抢
抓机遇，讲好中国故事、讲好湾
区故事，加强海外华文教育、传
承中华优秀传统文化，成为会场
高频词。

拓展“朋友圈”
“这次回到家乡，看到大湾

区 发 展 日 新 月 异 ，也 拓 展 了 海
外人脉。”美国华人华侨联谊会
名誉主席赵正说。

这 次 大 会 的 举 办 对 赵 正 来
说，意味着机遇。“在大会上，能
和 来 自 全 球 各 地 的 700 多 位 同
胞 交 流 ，我 们 认 识 了 很 多 潜 在
合 作 伙 伴 。”赵 正 说 ，大 湾 区 的
优 秀 人 才 遍 布 世 界 ，而 这 次 大

会为大家提供了一个很好的交
流 平 台 ，“ 大 家 相 互 合 作 ，万 众
一 心 ，一 起 将 粤 港 澳 大 湾 区 建
设得越来越好。”

对于侨胞赵润林而言，这次
参 会 ，结 识 了 好 多 新 朋 友 。“ 在
报名现场，我认识了不少人，互
换了联系方式。感谢大会让大
家 聚 在 一 起 ，我 们 感 到 特 别 高
兴 。”赵 润 林 表 示 ，大 湾 区 各 个
城 市 作 了 推 介 ，能 更 深 入 了 解
大湾区的投资环境。

与 会 嘉 宾 对 江 门 未 来 发 展
充满期待。马来西亚沙巴州马
中联谊协会名誉会长胡宏华十
分 关 注 江 门 的 发 展 。 他 认 为 ，
江门善于抢抓 RCEP 机遇，过去
一年多，江门动作频频，如成立
了 全 国 首 个 RCEP 经 贸 科 技 文
化 合 作 交 流 中 心 ，发 出 了 全 球
首 份 华 商 对 接 RCEP 经 贸 合 作

“江门倡议”等等。“我们期待江
门与东南亚贸易往来越来越频
繁 ，并 从 中 寻 找 商 机 。”胡 宏 华
说。

江门乡亲、宏瑞寰宇（广州）
国际贸易有限公司有关负责人
李 灵 聪 说 ：“ 我 是 台 山 人 ，在 江
苏从事国际贸易已有十余年。”

李 灵 聪 说 ，随 着 粤 港 澳 大 湾 区
建 设 纵 深 推 进 ，江 门 作 为 大 湾
区 城 市 中 的 重 要 一 员 ，未 来 发
展 可 期 ；特 别 是 黄 茅 海 跨 海 通
道、深中通道建成通车后，将进
一步拉近江门与珠江口东岸城
市 的 时 空 距 离 ，江 门 将 迎 来 飞
跃式发展；有机会的话，将会选
择在家乡投资。
讲好中国故事 讲好湾区故事
“我会把这次大会的盛况说

给 大 家 听 ，鼓 舞 更 多 侨 胞 积 极
参与大湾区建设。”英国江门五
邑 商 会 会 长 梁 迪 新 表 示 ，自 己
将 在 海 外 做 好 广 播 人 和 牵 线
人，讲好中国故事，讲好湾区故
事 ，让 中 英 双 方 的 合 作 进 一 步
加强。希望有更多华侨华人关
注大湾区、关注江门，特别是做
好侨二代、侨三代的引领工作，
为江门高质量发展贡献自己的
一份力量，与国家同频，与时代
共 振 ，积 极 参 与 粤 港 澳 大 湾 区
建设，收获令自己满意的成果，
实现双赢。

在 世 界 民 间 合 作 与 发 展 委
员 会 秘 书 长 伍 新 雄 看 来 ，要 讲
好中国故事、讲好湾区故事，必
须发挥侨刊乡讯的作用。“侨刊

乡讯在华侨华人心中有着重要
的 地 位 ，在 宣 传 粤 港 澳 大 湾 区
中 发 挥 着 重 要 作 用 。”伍 新 雄
说 ，希 望 政 府 加 大 力 度 保 留 和
推 广 侨 刊 乡 讯 ，通 过 发 挥 华 侨
华 人 融 通 中 外 的 纽 带 作 用 ，向
全世界展现粤港澳大湾区和江
门 的 变 化 ，吸 引 更 多 人 参 与 大
湾区建设。

伍 新 雄 在 海 内 外 积 极 推 广
以 佛 家 拳 为 代 表 的 中 华 武 术 。

“这不仅仅是为了传授武术，更
是 通 过 武 术 这 张 名 片 ，传 播 中
华 优 秀 传 统 文 化 ，让 世 界 更 好
地 认 识 和 了 解 中 国 。”他 说 ，江
门 五 邑 是 著 名 的 武 术 之 乡 ，接
下来自己将通过举办相关活动
以 及 论 坛 ，积 极 向 世 界 更 好 地
推广江门。

“我将发挥融通中外的桥梁
作用，带头讲好中国故事、侨乡
故 事 ，积 极 发 动 广 大 华 侨 华 人
回乡投资、创业创新，助推粤港
澳大湾区和江门高质量发展。”
墨西哥江门五邑青年联合会会
长伍国昌说。

加强海外华文教育
旅居墨西哥 20 年，伍国昌仍

然 对 祖 国 、家 乡 有 着 难 以 割 舍

的情感。“江门作为中国著名侨
乡 ，沉 积 了 悠 久 的 侨 乡 历 史 文
化；再次回到这里，看到华侨建
筑 保 留 得 很 好 ，我 深 受 触 动 。”
伍国昌说。

印 尼 华 文 总 会 副 主 席 刘 一
江 第 一 次 来 到 江 门 ，但 他 对 江
门并不陌生：“一直以来我们都
跟 五 邑 大 学 有 合 作 ，互 相 之 间
经常有交流。”

祖 籍 梅 州 的 刘 一 江 在 印 尼
从事教育行业多年，在他看来，
华 文 教 育 是 海 外 华 人 社 会 的

“希望工程”“留根工程”和“民
心工程”，对海外华侨华人传承
中 华 语 言 文 化 ，促 进 中 外 民 心
相 通 、文 明 交 流 互 鉴 具 有 重 要
意义。

“江门是中国著名侨乡，侨
教 育 积 淀 深 厚 ，侨 研 究 实 力 雄
厚 ，侨 文 化 氛 围 浓 厚 。”刘 一 江
表 示 ，期 待 未 来 与 江 门 开 展 进
一 步 合 作 ，发 挥 侨 资 、侨 智 、侨
力 ，将 江 门 高 校 资 源 与 印 尼 侨
胞 资 源 相 结 合 ，探 索 高 校 与 侨
胞 互 利 共 赢 ，共 同 打 造 江 门 与
印尼华侨华人华文教育的更多
路径。

（文/皇智尧 朱磊磊 赵可义）

大会在江门举办让海内外乡亲精神振奋
拥抱湾区 参与家乡建设发展

与会侨胞与同行的外国友人参观侨都咖啡展。
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5 月 17 日上午，由国务院侨办和广东省人民政府主办的 2023
华侨华人粤港澳大湾区大会在江门召开。 江轩供图 带着赤子之心和真知灼见，参会的嘉宾和侨胞对大湾区的未来充满信心。 郭永乐 摄


